

で、どれほど人間を助けてくださったことでしょう。創世の書の最初のページから福音書に至るまで、神が御自分の右手で人間の手をとり、導いてくださるさまが読み取れます。実際に、人間が何度も手をふりほどきてしまは「神から離れ」、「神に逆らつて」勝手にやりたいのだと叫んだにもかかわらず。

結婚と家族に関する研究所とローマ聖十字架アカデミック・センターの共催による本学会に参加される方を心から歓迎いたします。参加者の方には、二回のセミナーとヨリ

のみた。さへとくにモンシニヨル、カルロ・カフアラ師とモンシニヨル、アルバロ・デル・ボルティーリョ師と共にこの学会開催のために尽力してくださる方々に御挨拶申し上げます。

とつてつねに本物の善である神法を受けつけなくなってしまったのです。

倫理について
考案を加えるときの条件

教会は、倫理・道徳について厳密な考察を加えるべき時にいると考えています。ただしそうするときには、

考察を加えるときの条件

教会は、倫理・道徳について厳密な考察を加えるべき時にいると考えています。ただしそうするときには、種々の条件を満たさなければなりません。そのうちのいくつかを思い出しておきましょう。まず、倫理的な善惡は、他の善惡とちがって、独特な性格をもっている点を指摘しなけ

100

100

A black and white close-up photograph of a man's face, focusing on his forehead and eyes. He has very deep, prominent wrinkles on his forehead, suggesting a life of experience or worry. His eyes are partially closed, and he has a neutral or slightly weary expression. The lighting is dramatic, highlighting the texture of his skin and the depth of the wrinkles.

卷之三



諸宗教全ての

核心に関する問題

こででも善、あるいは悪であるものの存在)については、啓示の光を受けなくとも、理性の働きだけで、明らかに知ることができます。」この点はキリスト教だけなく、諸宗教全体の核心に関わる問題でしょう。

ればなりません。私たち人間の行為の倫理的な性質というものを、非倫理的な（倫理と無関係の）面での向上や改善と同じものであると考える傾向があります。（カーニギー著、

向かおります。しかし、やがてその
いずれは倫理・道徳の概念そのもの
を破壊してしまうことになる。ひと
たび倫理概念が否定されるや、今度
は、いつどこにおいても善であるも
の、あらへは惡であるもつ子狂そ

の
あるいは悪である。もの、の存在そのものが否定されてしまいます。すでに使徒勸告『和解と悔悛』(17番参考)でこの点を指摘したように、教会はまずつとこののような考え方を否定してきました。ところで、「いつ、ど

人間はヘルソナとして神と交わる
よう召されています。人間は神の摂
理の対象であります。そしてその人
間(ペルソナ)の心中に法が刻みつ
けられてあります。(ローマ2・15、
DH-3) この法は、人間が作ったも
のではないけれども、人間が人格を
もつ存在であることを保証してくれ
るのです。人間は、神に造られ、目
的を与えられ、他の何ものにも優る
尊厳を与えられています。

心に刻み込まれた法は、色々と変化する歴史的な状況に制約される規範だけを含んでいるのではあります。それだけでなく、何ものにも制約されない不変かつ明確な倫理規範も含まれています。みなさんにはこの学会で色々な倫理規範について考察なさるでしょう。例えば、妊娠中絶、罪なき者の直接的な殺人に関する禁止法、など。このような倫理規範を否定できるのは(・)人間のペルソナおよび人間の不变の本性に関する真

説教・講話・書簡等の抄訳

理を否定する人だけです。本当の人間学を基礎にした倫理を考えなければなりません。ところで、人間学の底にあるのが、キリスト教の考え方中心、すなわち創造についての形而上学なのです。倫理の危機は人間学の危機であります。人間学の危機はまた形而上学の危機が原因となっています。倫理と人間学、形而上学この三つを分離させるのは大変なまちがいです。

自然倫理は神学的倫理につながってはじめて完成されます。あらゆる現実の基準となる知恵、つまり被造物が真であると言えるための基準とはすなわち、人間となったみことは死去し、復活した主キリストであります。キリストにおいて、キリストを考えて、人間は造られました。御父は御自分の自由な裁量によって、私たちが御子において三位一体の神

国 の 運 命 は 健 全 な 家 庭 に か か つ て い る

1 家庭、そして家庭をつくる基盤である結婚は、あらゆる社会的・宗教的共同体の大切にすべきものです。「男性と女性の結びつきが人間の最初の共同体(交わり)をつくる」という事実を認めるなら、結婚と家族生活のために役立つイニシアティヴはすべて、種々さまざまなる存形態を益し、活きづけるものであること、究極的には人類社会全体をうるおすものであるということがおわかりいただけるでしょう。

ところで、この「最初の社会」には当然みたすべき条件があり、イデオロギーやある社会の限られた考え方によって左右されではないものであります。社会制度に関わる法律や規則の中に、この「最初の社会」が当然もつべき条件を奪うような法律や

2 政府、また人間や社会が本当に必要とするものを満たさんと働く科学者の方々に、家族の権利に関する問題があります。政府は、國法と教会の法との眞の協力とは何を意味するかを理解していただきたいと思います。第二バティカン公会議は次のように述べています。

徳と正義

「...教会は救いを固有の目的として追求し、神の生命を人間に与えるだけでなく、ある意味でこの生命が反射させる光を全世界に投げかける。それは主として、人間の尊厳を回復させ、高め、人間社会の結合を強め、日常の人間活動にさらに深い意味と重要性を与えることによって行なわれる。」(『現代世界憲章』40)このように、結婚と家族生活についてのキリスト教的な見方を守らんと努力する教会は、道徳秩序という強く恒久的な絆で社会共同体をも築き、かつ強めることに貢献しています。

信者が結婚と家族についての教会の教えをよく守れば、共同体のメンバー間で倫理徳の実行が容易になります。正義を実現させる徳、たとえば、忠実(信実)、人格に対する尊敬の念、責任感、相互の理解と助け合

3 家族の権利はただ単に靈的・宗教的な事柄であるばかりではありません。従って、家族の権利

は社会に深く関わる重大な問題ではないかのごとく、国や社会がこれを切り捨てるなどできません。

たにしても、結局のところ、結婚の本質と尊さに影を投すことになつてしまします。

最後に、(…)この外にも多く

の問題があることを忘れない

であります。

おきたいと思います。女性と子供、

カソリック公会議は次のように述べています。

「...この外にも多くの

問題があることを忘れないで

あります。

おきたいと思います。女性と子供、

カソリック公会議は次のように述べています。

「...この外にも多くの

不变の教え

世界の創造主である神についての要理を結びとする前に、神の啓示の中にあるもう一つの明るかな点について考えておかねばなりません。純粹に靈的な存在、聖書に言つ「天使」たちのことです。天使の創造は特にニケア・コンスタンチノープル信經にはっきり示されています。「われは信す、唯一の神、全能の父、天と地、見ゆるもの、見えざるもの、すべての造り主を」。周知のことおり人間は、被造物のなかで

世界が告白する信經によれば、「見えざるもの」とは、完全に靈的な存在、つまり見える世界の中につて活動してはいても、本来そこに属するものではない被造物、別の世界に住んでいるもののことです。

2 昔も今も、天使に関しては、すぐれた論もあれば馬鹿げた意見も出ています。時にはひどい混乱も。本来、教会の信仰に無関係なものが教会の信仰であるかのように思われたり、逆に啓示された真理の重要部分が軽視されたりしていることは否定できません。聖書がふつう「天使」と呼ぶ靈的被造物の存在は、すでにキリストの時代にサドカイ派の否定するところとなっていました。(使徒行録23・8参照) いつの時代にも、唯物論者と合理主義者たちは「天使を反故にしたければ、聖書と救いの歴史全体をそつくり書き直せなければならぬ」(A. Winklhofer, Die Welt der Engel, Ettal 1961, P. 144, note 2; in Mysterium Salutis, II, 2, P.726)

信者が結婚と家庭に関する教えをよく

守れば、正義を実現される徳、例えは、忠実、人格の尊重、責任感、相互理解と助け合いの実行が容易になる。(III観察)

たぐいもない位置を占めています。肉体をもつてゐる点では見える世界に属し、肉体に生命を与える精神と靈魂をもつてゐる点では、見えるもの見えざるものとの、いわば境界線上にいるのです。啓示の光をうけて教

会が告白する信經によれば、「見えざるもの」とは、完全に靈的な存在、つまり見える世界の中につて活動してはいても、本来そこに属するものではない被造物、別の世界に住んでいるもののことです。

3 キリストの「主権」について考へると、良い天使と悪い天使が決して神のおことばの中心部分ではないことがわかります。第二バティカン公会議の『神の啓示に関する教義憲章』の2番にあるように、啓示の中で神はまず、「人々を自分との生命の交わりに招き、これにあずからせるために、(...) 人間に話しかけ」られました。ですから、「神と人間の教いに関する深遠な真理」こそが啓示の主な内容であり、それは全部の充満であるキリストにおいて輝き出しています。(『神の啓示に関する教義憲章』2参照)

天使に語る所が、人間以上に知的で自由な存在である純粹な靈の世界をも自らのうちにつつみ込んでいます。聖書には天使について語る重要な箇所があります。天使と呼ばれる被造物については、実に不思議な、しかし現実のドラマも啓示されています。強くまた優しく、あらゆるも

ことは神の摂理の秘義の中に組み入れられていると啓示は教えます。第一バティカン公会議は、これまでの長子(コロサイ1・15)つまり、あるキリストは、すべての被造物の「すみの親石」として、宇宙の中心にわられるのです。(...) 考えると、良い天使と悪い天使が決して神のおことばの中心部分ではないことがわかります。第二バティカン公会議の『神の啓示に関する教義憲章』の2番にあるように、啓示の中で神はまず、「人々を自分との生命の交わりに招き、これにあずからせるために、(...) 人間に話しかけ」られました。ですから、「神と人間の教いに関する深遠な真理」こそが啓示の主な内容であり、それは全部の充満であるキリストにおいて輝き出しています。(『神の啓示に関する教義憲章』2参照)

神の宫廷に侍する天使



創造に関するこれらすべての物は子によって造られた。天にあるもの、地にあるもの、見えるもの、見えないもの、玉座も、権勢も、能⼒も、みな子によって子のために造られた。(コロサイ1・16) つまり、みことばであり、永遠に御父と同質であるキリストは、すべての被造物の被造物の「すみの親石」として、宇宙の中心にわられるのです。(...) 「神は自分が造ったすべてのものを攝理によって保ち、治める。『この世の果てから果てまでその力を及ぼし、すべてのものを巧みに司り』(知恵の書8・1参照)、また被造物の自由な行動も含めて、『神の前で隠れることができるものは何一つない』(ヘブライ14・13)」。

こうして摂理は、人間以上に知的で自由な存在である純粹な靈の世界をも自らのうちにつつみ込んでいます。聖書には天使について語る重要な箇所があります。天使と呼ばれる被造物については、実に不思議な、しかし現実のドラマも啓示されています。強くまた優しく、あらゆるも

ヨハネ・パウロ二世 教皇様の声

年間購読者募集中
(1月~12月)

日曜日ごとの「お告げの祈り」の時や水曜日ごとの一般誌見の時を始め教皇さまは、あらゆる機会をとらえて教えを伝えておられます。本紙は、ヨハネ・パウロ二世教皇の説教・書簡・講話などを解説なしにそのままわかり易い日本語に訳して伝える月刊紙です。

年間購読申込要領

- 教会でまとめて、お申込みの場合
教会で2部以上まとめてお申込みになると送料が無料になります。年間購読料は800円です。教会名・ご担当者名・部数を記入の上、お申込ください。
- 個人で直接お申込みの場合
1,300円(年間購読料800円+送料500円)を郵便振替にてお送り下さい。

見本紙は40円切手欄の上、ご請求ください。
財団法人 ■精道教育促進協会
〒659 兵庫県芦屋市船戸町12-6 ☎0797-31-3452

のを父と子と聖靈の國の完成へといざなう神の知恵から、何者も逃れることはできないのです。

* * *

神の知恵である摂理は、特に純粹に靈的な存在が造られたという事実に明らかに示されています。天使は人間を含む見える世界の被造物全てにまざって神に似ていることが明らかに示されているのです。人間も神全無欠な靈である神は、主に、靈的な被造物のうちによく反映されています。靈的な被造物は本性から、つまり靈であるということから、物質的な被造物よりも一層神に近い存在であり、いわば創造主である神の側近となっているのです。聖書には、このようないい神と天使との最高の近さを明白にあらわす箇所がいくつもあります。比喩的に神の「玉座」、「軍団」、「天の国」などと呼ばれているのです。天使はキリスト教の幾世紀にもわたる、詩や美術に靈感を吹き込んできました。それらの作品は「神の宮廷」に侍する者としての天使の姿を伝えてくれています。